

Garzón

Listo para saltar al ruedo, este hombre del que tanto se ha dicho abre la boca y su diario de vida para que Pilar Urbano, conocida periodista española, refleje sus ideas y palabras. Las que hasta ahora se presentaban o rumoreaban.

Violeta Medina Méndez
Madrid

No deja indiferente a nadie. Tras el la polémica, las reticencias o los aplausos, depende de la coyuntura o de quien le mire. Ha sido el "salvador" del PSOE en las elecciones del 83 y luego su cruz al destapar diversos casos de corrupción; querido por Amaro cuando desmanteló parte de la cúpula organizativa de ETA y una piedra insaciable en el nájatu del PP con el caso Pinochet. Da y quita. Lo menos que se puede decir de él es que pasa por "genio y figura" o por lo menos pose para ello.

Hasta ahora sus palabras habían sido escasas. No así sus apariciones buscadas o no ante las cámaras, pero nada se sabía oficialmente de lo que pensaba. Breves conversaciones, en los pasillos y en off, con los periodistas que reportean en tribunales permitían especular acerca del personaje y sus motivos. En marzo de este año el libro "Garzón, la ambición de un juez", del periodista de Antena 3 (canal de TV) Miguel Ángel de la Cruz, levanta la vela respecto de su perfil humano y profesional. No queda del todo bien parado o así lo interpreta él. No colabora en este libro, asimismo inclusive, antes de saber lo que saldrá publicado.

toreo español recientemente retirado). Consulta a Londres más de una vez y un fax urgente desde el Reino Unido lo coloca entre la espada y la pared, ya que le anuncian que no lo pueden retener salvo que dicte una orden de detención.

Piensa: "¿Y por qué estos tengo que meterme yo en este berenéspal? El fiscal lo ha recorrido todo: Argentina, Chile y la Operación Cóndor... Esto es saltar yo en 'inf' vacío. Si me equivoco yo, me la pego yo, me juego la carrera yo... ¡Me la juego de verdad! Y tengo familia... Ah, encima, no puedo consultar a nadie. Se han ido todos: el fiscal, los abogados de las acusaciones, Manolo García-Castellón, como en viernes, está en Valladolid. Y si yo me hubiese ido a mi hora, estaría camino de Jaén y no aquí. No habría recibido ese fax de la policía inglesa..."

Y la historia hubiera sido otra. Hace notar Urbano que cuando le comunicó a Pinochet la orden de arresto éste exclamó: "Un juez español? ¡Pero quién es! ¡Poco comunista de Garzón!". Hecho que califica de sorprendente porque a su juicio debería haber dicho el nombre del juez que hasta ese momento llevaba su caso. Enlaza este detalle con la visita de la vicepresidenta a The London Clinic, "El general Núñez", agregando de la Embajada de Chile en Madrid se desplazó a Londres a cosa hecha, para decirle: "Excellence debería irse a Chile cuanto antes; él. No colabora en este libro, asimismo inclusive, antes de saber lo que saldrá publicado.

enviar aquí comisiones rogatorias contra vecindad". Continúa la periodista relatando los hechos: "A la mañana siguiente, viernes 16, Pinochet pedía el alta. El general Núñez, fue el asistente. Pero ¿quién le avisó a él?"

El rol de Fungairito

Pilar Urbano tiene su propia respuesta. Clara y sin rodeos afirma en el libro: "Es un hecho fuera de discusión la fluida asistencia entre la Fiscalía, bajo el mando de Eduardo Fungairito y el Cesid. Fungairito quizá no sea un hombre del Cesid, pero sí es 'el hombre del Cesid' en la Audiencia Nacional... Dos miembros de La casa (se refiere al Cesid, nombre del servicio de inteligencia español) acuden periódicamente a la quinta planta de la Audiencia, donde se ubica la Fiscalía a buscar datos para sus pesquisas... los fiscales tienen orden de Fungairito de recibirlos a 'carpetas abiertas', porque no son unos flagones cualquiera: 'Son nuestros servicios de inteligencia, dependen de la Presidencia del gobierno y los fiscales somos el brazo legal del gobierno'. Solo así se explica la celeridad con que Pinochet pide el alta médica justo cuando iban a tramitar una comisión rogatoria contra él.

En su diario de vida Garzón anota: "21 de octubre del 88. No escribo sobre lo que sucede porque no tengo tiempo. Menudo folla se ha montado! Hay declaraciones de políticos a toda

cuenta cómo detuvo a

Todo lo contrario de lo que ocurre en "Garzón: el hombre que veía amanecer", biografía autorizada escrita por la periodista Pilar Urbano que fue presentada esta semana. No sólo abre las puertas de su casa, se involucra Yayo (Rosario Molina, su mujer), entrega 133 fotos inéditas en las más distintas poses y situaciones -desde la primera comisión con traje de marinero hasta aparecer con el hata típico de beduino- sino que lee y permite transcribir párrafos enteros de su cuaderno de tapas rubias donde vuelca sus impresiones y pensamientos.

Sin duda, para Chile las más relevantes se encuentran en el capítulo "El paciente inglés". Relata los incidentes previos a la detención y nos cuenta cómo redactó la admisión de las dos denuncias, presentadas por el abogado Juan Garcés contra Pinochet por el Plan Cóndor. Es el viernes 16 de octubre. "Trabajó rápido porque se va a Jaén con la familia y unos amigos a ver torero a Carro Romero" (famoso



pastilla: una reacción inaudita en los medios de comunicación del mundo entero... A favor o en contra todos se sienten concernidos. El momento es delicado, incierto..."

Los contactos se suceden. Ricardo Lagos llama a Felipe González: "Los mandos militares están agitados, indignados, presionando al gobierno para que retire embajadores, cancele contratos de compra de equipos, revise las condiciones de los inversores españoles acá... Nos piden gestos de dignidad nacional", asegura Pilar Urbano en su libro.

El Presidente Frei conversa por teléfono con el Rey Juan Carlos. Según Urbano el diálogo habría sido el siguiente: "Vuestra Majestad ha conducido un proceso de transición y sabe lo difícil que es salir de una dictadura militar sin violencias ni revanchas. Nosotros tenemos un pacto no escrito, pero si moralmente suscrito por todas las fuerzas políticas de no revisar la dictadura. Ahora, con este episodio dedicado los militares pueden co-

Garzón cuenta cómo detuvo a Pinochet [artículo] Violeta Medina Méndez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Urbano, Pilar

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Garzón cuenta cómo detuvo a Pinochet [artículo] Violeta Medina Méndez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)